
“马上有钱”与确定的机会
! ! ! !这是今年本专栏的最后一篇文章。有意
找出去年写的最后一篇文章，惊奇的看点不
少，感觉看上证指数几乎就是一年白干。一起
来看一年前写的文章：“对于股民而言，最近
的股市似乎是一个新年贺礼，股市涨了！不过
!"#!年的年线是红还是绿，现在还并不知道，
但是笔者在撰写本文时，上证指数的位置已经
反弹进攻到了年线一带，$%&%点仿佛还在眼
前，年线就到 !!""点附近了！要知道，今年的
开盘指数 !!$!点，多方如果再努力一把，年 '

线就是阳线了，不然中国股市又要多一个记录：
一个连续三年下跌的记录”。现在看看屏幕显
示的上证指数也就是在 !"()点上下，一阵恍
惚，仿佛一年就做了一个梦：以上证指数为代
表的股指用了一年的时间还在原地踏步！

好在我们的股市不止一个以上证指数来
代表的股市，同样以 !"$!年 $!月 !*日为起

点分别看看创业板指数和中小板指数，那里一
年来发生了什么事：创业板那时是 (+%,+-点，
年内最高上涨到 #&!),%*点，涨幅达 #++,-#.，
完全就是一个大牛市啦！中小板那时是
&#*%,#(点，年内最高上涨到 /&#/,+#点，涨幅
达 !%,--.，也是不错的市场走势。但看看上证
指数代表的股市主板是怎么表现呢？以 !+#!

年 #! 月 !* 日作为起点，一年中最高涨到
!&&&,-+点，上涨仅 #+.，但下跌到 #-&%,*/点，
跌幅达到 #*,*/.！中小板指数一年内曾跌到
&+&+点与 !+#!年 #!月 !*日相比最低跌幅
为 ).。我们可以得出什么结论呢？就是大盘
风险极大、中小板次之、创业板总是在赚钱。

那么，读者立即会问，马上就是 !+#&年
了，上述情况还会出现吗？说到“马上”笔者想
起近期网络流行的那张照片，一个玩偶马的
背上放着一张一百元人民币，寓意“马上有

钱”，在这张照片创意的引导下，出来一批“马
上”系列照片，代表一种人们对未来的期许、
向往。但是作为投资而言，我们还是在良好的
愿望下寻找确定的机会。先来看看那些令人
惊奇的预测吧。

有一份蓝皮书写道：在面临诸多挑战的
!+#&年，股市的重要性将得以凸显。经过几年
的投资扩张和信用膨胀，我国的地方政府和
企业部门普遍出现了高负债率的现象，要化
解此类难题，唯有搞活股票市场。从这个角度
看，!+#&年的股票市场将面临与 #%%%年类似
的政策环境，股市再次出现诸如 #%%%年“/·
#%”行情的可能性在增大。

这个报告的分析逻辑笔者感到有点奇
怪：因为哪里问题严重了，所以才要搞活股
市，搞活股市的理由有很多很多。看看上证指
数，从 !++%年 #!月至今的 &年中股指跌去

了三分之一。这意味着，在这四年中在任何一
个时点上试图预言牛市拐点的人，不论什么
人都错了。市场什么条件下会转折呢？
应该如何分析呢？笔者认为，过了几天就

是新的一年，这是时间上的变化，我们生活的
环境并没有因为进入新的一年就出现巨大的
变化，因此，在今年证明有效的东西在明年依
旧有效。明年证券市场的主题词就是“融资”，
重启 012、优先股发行、缓解地方债务、传统银
行被互联网金融冲击等，这些都是确定无疑
的，能得出的结论就是上证指数所代表的大
盘股可能依旧没有大的机会。从基本面看，企
业盈利变动对整体市场的影响中性。

这样，大概可以相对肯定的机会来自于
以下类别。农业：竞争改善以及土改和通胀预
期；军工：国家安全战略以及军队改革；国资
改革：发展混合所有制、从管企业到管资本以
及破除垄断、放开竞争性领域和龙头企业整
合兼并集中度提升。就眼前而言国资改革是
为时不远的就能看到的比较大的机会。与其
相信照片“马上有钱”不如关注这些吧。文兴
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新股需要关注的三个问题
! ! ! !辞旧迎新，下周股市就要告别难忘的
!"$)年，进入新年扑面而来的是新股的 012。
按此前管理部门的说法，$月份会有约 /"家
公司发行，按这个基调测算，每周会有超过 $"

个以上新股发行。现在无论是机构还是个人
投资者都在摩拳擦掌，准备到新一轮的摇新
股战役中去博取机会，那未来的新股还能不
能参与呢？这是一个大家都比较纠结的问题。
明年的新股改革，有如下几点值得关注：
第一，摇新股既要有股票市值，还要有

钱。这就与十年前的市值配售有很大的差别，
记得十年前，用市值配售摇新股时，中签率千
分之几和万分之几，所以资金账上只要有点
小钱就可以了，但碰到发大盘股时，问题就来

了，比如说，有客户一百万资金满仓，结果新
股中签率 /".，这就傻掉了，要么抛出一半股
票去将新股买下来，要么去借钱，而那么高中
签率的新股，十有八九上市都会跌破发行价，
于是，逃单就成了最佳选择，大家申购了却不
认购，以至于承销商被套进去了。这次推出的
所谓改革方案，规定要有足额的资金，实际上
就是怕逃单。但问题来了，那些小盘股的中签
率很低的，何必要冻结客户大量的资金呢？现
在只是原则的规定，具体资金怎么算，要等发
行公告出来才能明确，但每一个关注新股的
投资者要从这个角度去思考。
第二，沪深股市将出现跷跷板现象。已经

明确，新股申购沪深股票市值不能通用，但新

问题来了，接下来待发行的 -""多个股票，八
成是深市的，如果投资者大多数持仓是沪市
股票，那就与新股申购基本无缘，所以，明年
是不是会出现“羊群”现象，看新股要发了，大
家抛沪股去买深股，见沪市价值低估了，大家
又一窝蜂去买沪股，不过这样赶来赶去也可
以增加市场的交投量，也许市场自己会找到
平衡点，因为资金永远是逐利的。

第三，在操作策略上，空仓不靠谱，满仓
也不靠谱，也许半仓是比较合适的。投资者没
有办法改变市场，只有改变自己。还在股市中
鏖战的投资者，二级市场是主营业务，明年市
场又多了一个营业外收入，那就是靠市值来
摇新股，但是按新规则，空仓就什么机会也逮

不到，但满仓也不靠谱，也许按新规则，账上
没有资金你就根本无法申购，这市值也是白白
浪费了，那咋办？如果还留恋这一级市场的原始
股，只能半仓操作，一手持有股票，一手持有现
金，在股票和现金之间寻求最佳的盈利，这看起
来有点滑稽，却是在新规则之下会形成的一种
投资行为。这个角度也是投资者需要考虑的。

下周元旦过后，市场将面临两大热点：年
报行情和 012的启动，可能 012更占市场的
主流地位。老股民即将要碰到新问题了，与以
往的 012相比发生了重大的变化，时过境迁，
两者已不能同日而语了，但市场的机会也许
会更大了，012要考虑的角度有很多，这三个
角度也许是投资者最需要关注的。 应健中
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